

Informationen zum Fach Latein

Liebe künftige Schülerinnen und Schüler, liebe Eltern!

Salvete, seid begrüßt!

Wenn wir Lateinlehrerinnen und Lateinlehrer am Albertus-Magnus-Gymnasium unser Fach vorstellen, werden uns vor allem immer wieder fünf Fragen gestellt:

1. Latein, das spricht doch niemand mehr, oder?

Das stimmt zwar insofern, als Latein nirgendwo mehr als gesprochene Landessprache benutzt wird. Ansonsten aber ist das Fach Latein quicklebendig, denn

- ✓ **Latein lebt weiter in vielen sogenannten Fremdwörtern** wie z.B. Computer (computare – berechnen); Tageszeitungen und erst recht anspruchsvollere Texte in Schule und Beruf sind voll von solchen Fremdwörtern. Wer Latein kann, ist hier klar im Vorteil und versteht schon, wo andere erst mühselig im Fremdwörterduden nachschlagen müssen.
- ✓ **Latein lebt weiter in vielen Sprachen Europas** (Englisch, Französisch, Italienisch, Portugiesisch, Spanisch, Rumänisch). Latein ist also die Basissprache Europas. Das kommt daher, dass die Römer vor etwa 2000 Jahren fast ganz Europa beherrscht haben. Jeder, der Asterix kennt, weiß das. Sogar das Englische ist zu 50% bis 60% lateinischen Ursprungs.
- ✓ **Gesprochen wird Latein auch noch**, vor allem im Vatikan und in Kirchenkreisen. Unser Papst Franziskus, ein hochgebildeter Mann, twittet z. B. auch auf Latein. Manchmal finden sich noch in Gottesdiensten in unserer Gegend lateinische Gebete und Gesänge. Fragt einmal euren Pfarrer, ob es bei euch in der Gemeinde so etwas gibt.



2. Lateinunterricht, was macht man da eigentlich?

Wir sprechen im Unterricht nicht oder nur ganz selten Latein. **Die Unterrichtssprache ist Deutsch.** Im Mittelpunkt steht meistens ein lateinischer Text. Er muss übersetzt, inhaltlich geklärt, interpretiert und ggf. auch kritisch hinterfragt werden. Der Unterricht wird ergänzt durch Grammatikarbeit, Vokabeltraining, Übungen verschiedener Art (z.B. mit einer Übungssoftware), Geschichts- und Realienkunde, historische Exkursionen (Trierfahrt), Filmanalysen, etc..

LATEIN ZUM AUSPROBIEREN

Ordne die lateinischen Wörter den deutschen Bedeutungen zu!

insula	Fenster
moneta	Familie
reparare	sehen
circus	Insel
videre	reparieren
familia	Zirkus, Kreis
fenestra	Geld

3. Welchen Nutzen habe ich vom Fach Latein?

- ✓ **Latein schult das Denkvermögen**, denn Übersetzen ist ein bisschen wie „Knobeln“. Durch intelligentes Nachdenken und Kombinieren findet man heraus, was zusammengehört und was der Satz bedeutet. Das macht Spaß, lässt manchen sogar gar nicht mehr los und trainiert den Verstand.
- ✓ **Latein verbessert die Deutschkenntnisse**: Der lateinische Grammatikunterricht verbessert das Verständnis der deutschen Grammatik, das Übersetzen schult das Ausdrucksvermögen.
- ✓ **Lateinunterricht fördert das genaue Verstehen eines Textes**. Bei der Übersetzung wird jedes Wort genau untersucht, so dass kein Hintergedanke des Textes unerkant bleibt. Mit diesem „mikroskopischen Lesen“ erzieht der Lateinunterricht zu Konzentration, Genauigkeit und sorgfältiger Textanalyse.
- ✓ **Latein trainiert das Gedächtnis**, denn natürlich müssen wie in jeder Fremdsprache Vokabeln und Grammatik gelernt werden. Das klingt mühsam, fördert aber euer Gedächtnis und eure Selbstdisziplin enorm.
- ✓ **Mit dem Fach Latein „beamt“ man sich gleichsam in eine andere Welt**. Hier begegnen euch z.B. eine Welt, in der es mehrere Götter gibt, ein Feldherr, der nicht genug Macht bekommen kann (Cäsar), Luxusbadeanstalten, Gladiatorenspiele und Wagenrennen. Diese Welt ist hochinteressant und nur, wer die römische Geschichte versteht, kann sich kritisch mit der Gegenwart auseinandersetzen.
- ✓ **Einige Studienfächer verlangen das Latinum**. Man kann das Latinum an der Universität nachholen, das ist aber sehr schwierig, weil die Zeit für solche „Crashkurse“ sehr kurz ist. Bei uns habt ihr Ruhe und Muße zum Lateinlernen und bekommt am Ende der 11. Klasse praktisch ganz „automatisch“ euer Latinum.

LATEIN ZUM AUSPROBIEREN			
Bilde nach dem Beispiel das entsprechende lateinische Wort!			
Form	-	<i>forma</i>	
Natur	-		
Musik	-		
Rom	-		
Figur	-		
Triumph	-	<i>triumphus</i>	
Kandidat	-		
Chor	-		
August	-		
Nummer	-		

4. Wann ist Latein für mich die richtige Wahl?

- ✓ ... wenn ich Spaß am logischen Denken und Kombinieren habe.
- ✓ ... wenn ich meine Deutschkenntnisse in Grammatik und Ausdrucksvermögen verbessern will.
- ✓ ... wenn ich Schwierigkeiten mit der englischen Aussprache habe, mich dort im Unterricht nicht richtig zu sprechen traue. Denn im Lateinunterricht sprechen wir Deutsch.

- ✓ **Aber:** Auch wenn ich Spaß an Englisch habe und dort gut bin, bin ich beim Fach Latein an der richtigen Adresse. Denn Latein stellt die ideale Ergänzung zum Englischunterricht dar. Denn im Lateinunterricht denken wir bewusst über die Sprache nach und analysieren genau den Aufbau und die Zusammenhänge von Sprachen. Wenn ihr also diese beiden Fächer kombiniert, profitiert ihr im Englischunterricht von euren Lateinkenntnissen und im Lateinunterricht von euren Englischfähigkeiten. Zusätzlich habt ihr ein solides Fremdsprachenfundament gelegt, um später am AMG weitere Sprachen (z.B. Französisch oder Italienisch) zu erlernen.
- ✓ Latein ist **nicht**, wie manchmal behauptet, ein Elitefach. Jeder kann mit Spaß und persönlichem Gewinn Latein lernen. Faulenzer und Schlaffis sind bei uns aber falsch. Engagement, Durchhaltevermögen und etwas Geduld sollte man schon mitbringen, wenn man Latein lernen will.

LATEIN ZUM AUSPROBIEREN

Im Gitterrätsel sind 7 Wörter versteckt, die mit den Römern oder Rom zu tun haben. Finde sie!

H	A	M	Q	I	F	T	L	S
E	S	R	O	B	X	V	O	N
R	V	O	G	A	R	E	N	A
C	D	M	Y	T	P	D	U	L
U	S	U	S	U	C	R	I	C
L	X	L	P	O	L	V	R	A
E	M	U	R	O	F	B	T	U
S	I	S	K	L	A	V	E	F

5. Wann beginnt der Unterricht in der zweiten Fremdsprache?

Der Unterricht in der zweiten Fremdsprache Französisch oder Latein beginnt am AMG immer mit der 6. Klasse.

Wir Lateinlehrerinnen und Lateinlehrer am AMG freuen sich darauf, euch in unserem Unterricht begrüßen zu dürfen.

Eure und Ihre Fachgruppe Latein des AMG

